

clefs de sa demeure, nous allons passer les prendre ; les acteurs ne bougeront pas de place avant que tous les goussets soient vides ; et si quelqu'un de vous ose remuer, malheur à tous ! ” L'exécution commença ; personne ne put s'en sauver. Son Excellence le maire dût comme les autres livrer sa bourse tout entière.

Pendant que ceci se passait, un autre détachement furetait la ville et préparait une retraite facile à toute la bande. On dit qu'une bonne maman disait le lendemain : “ n'est-il pas assez prouvé maintenant que le théâtre offre toujours quelques dangers ? ” (*)

La nuit s'était écoulée durant ces récits, et nous n'avions vu ni gendarmes, ni brigands autres que ceux de nos histoires : Et comme le jour chasse bien des terreurs, un rayon de soleil rendit notre postillon brave ; aux premières lueurs du jour, il se remit gaiement sur la route, fit claquer son fouet, devint parleur, siffla à pleine joue les derniers airs de Verdi : “ *La donna e mobile*, la femme est changeante ” etc et sa voiture put rouler, craquer, crier sans lui donner, la chair de poule. Aussi nous arrivâmes bientôt à *Viterbe*.

(*) Je ne voudrais pas affirmer tous les détails de cette aventure, je cite simplement *mes historiens* ; quand à l'aventure, elle-même, je j'avais lu avant la soirée de Baccano, dans les journaux du temps, et le récit que l'on m'en fit à l'auberge me la remit en mémoire.